

# LE CNDH DANS LA PRESSE NATIONALE

المجلس الوطني لحقوق الإنسان في  
الصحافة الوطنية

13/01/2014



## الاتحاديون يتقدمون بمقترح قانون لتعديل القضاء العسكري

الرباط  
25/10/13 عادل نجدي

في سابقة من نوعها، يستعد الفريق الاشتراكي بمجلس النواب للتقدم بمقترح قانون لإخجال تعديلات على القضاء العسكري يروم بعضها منع محاكمة المدنيين أمام المحاكم العسكرية وإلغاء عقوبة الإعدام في المؤسسة العسكرية.

وكتشفت مصادر برلمانية مطلعة أن الفريق الاشتراكي، الذي يقوده أحمد الزاوي، سيتقدم صباح اليوم الاثنين بمقترحه من أجل تعديل وتتميم الظهير الشريف رقم 270.56.أ الصادر في 10 نونبر 1956، المعترى بمثابة قانون القضاء العسكري، مشيرة إلى أن خطوة الفريق النيابي لحزب المهدي بنبركة بتعديل هذا الظهير هي «تحصيل حاصل بالنظر إلى ما تضمنه دستور 2011 من حقوق وحريات، إضافة إلى المكتسبات التي حققها المغرب في المجال الحقوقي، والتزاماته بالمواثيق الدولية وبحقوق الإنسان المتعارف عليها دوليا، بالإضافة إلى استجابته لتوصيات هيئة الإنصاف والمصالحة، والهدايا الحقوقية ومؤسسات الحكامة، وفي مقدمتها المجلس الوطني لحقوق الإنسان، والملاءمة مع السياق الإصلاحى الوطنى والدولى».

وفي الوقت الذي يفترض أن يكون الفريق الاشتراكي بالقرعة الأولى وضع المساء الأخيرة على مقترح القانون، مساء أمس الأحد، اعتبرت مصادر برلمانية تحدثت ل«المساء» أن المقترح يروم تلافي الإحراج والانتقادات الموجهة إلى المغرب من قبل المنظمات الحقوقية الدولية من قبيل الولاية القضائية للمحاكم العسكرية فيما يخص محاكمة المدنيين، حيث تعتبر تلك المنظمات أن نصوص القانون العسكري المغربي تتناقض مع معايير القانون الدولي، مما يمنع توفير ضمانات كاملة لمحاكمة الأفراد أمام محكمة نزيهة ومختصة ومستقلة، بما في ذلك الحق في الدفاع والاستئناف. فيما تطالب جمعيات حقوقية في المغرب منذ سنوات بمنح محاكمة المدنيين أمام المحكمة العسكرية ضمانا للمحاكمة العادلة.

وحسب مصادرنا، فإن مقترح الفريق الاشتراكي يدفع كذلك في اتجاه التقليل من عدد الجرائم المعاقبة بعقوبة الإعدام، التي كان من أبرز من نفذت في حقهم 13 عسكريا، من بينهم 4 جنرالات، 4 كولونيلات وكومندار، في سنة 1971 بعد محاولة الانقلاب العسكري بالصحيرات.

ويتضمن قانون العدل العسكري العديد من الجرائم التي يعاقب عليها بالإعدام، من بينها الفرار إلى صفوف العدو (الفصل 144 من قانون القضاء العسكري)، جنابة الفرار بالتواطؤ (الفصل 145)، جنابة التحريض على الفرار من الجندية، جنابة استعمال العنف مع جندي جريح (164)، والتعمد بإحراق أو تحطيم المباني والعمارات والسكك الحديدية والأسلاك والمرآكز التلغرافية والتلفونية أو الطائرات أو السفن والمراكب والبواخر وجميع الأشياء العقارية (170 - 171). ومن الجرائم المستوجبة لعقوبة الإعدام تعمد جعل نفسه الجندي غير صالحة للخدمة العسكرية إذا كان الجندي أمام العدو أو محاولة ذلك، وتعمد جعل نفسه غير صالح للخدمة وكان أمام العدو (179)، والمشاركة في مؤامرة قصد عرقلة تنفيذ ما يقره الرئيس أو تحريض الجنود على الفرار، فضلا عن إحالة وثائق لغائبة عدو (185) والتسرب المتكرر إلى مراكز عسكرية (186) والتحريض على الالتحاق بصفوف العدو.



## إلى المجلس الاستشاري لحقوق الإنسان

ما تبقى من ثمن الشقة، مما دفعه إلى عقد تبادل مع زوجته، الحاملة للبطاقة الوطنية رقم B391948، باعتبارها مبصرة وموظفة لاستكمال الإجراءات مع البنك ومع إدارة الجمعية والإدارات العمومية، وبذلك حصلوا على تعيين الشقة من الجمعية بالعنوان المجموعة 4 العمارة B01 الرقم 872 الطابق الأول، وعند زيارتهم لمتابعة الأشغال واستفسار مسؤولي الجمعية عن تاريخ تسليم الشقة غالباً ما يجدون مقر الجمعية مغلقاً.

يتمس حميد لعربي، بطاقته الوطنية رقم B19605، إنصافه باستعادة شقته التي انتظرها طويلاً وعانى من أجل تسديد دفعاتها وتسديد واجبات الكراء، حيث يطالبه اليوم مالك البيت بالإفراغ. ويقول المشتكي إنه اتخرط بجمعية للسكن تحت رقم 456 ودفع ما قدره ثلاثون ألف درهم بالإضافة إلى دفعات شهرية متتالية، حيث وصل مجموع ما قدمه مائة وخمسة آلاف درهم، ونظراً لكونه كفيفاً، فقد رفض البنك منح قرضاً لإتمام



Royaume du Maroc  
Conseil national des Droits de l'Homme



15296/16

AVIS D'APPEL D'OFFRES OUVERT  
N°02/2014/CNDH  
SÉANCE PUBLIQUE

Le 04 Février 2014 à 10h30, il sera procédé dans les bureaux du Conseil national des droits de l'Homme (CNDH) sis à Place Abd Chouhada-El-Ahmed-Rabat à l'ouverture des plus offerts à l'appel d'offres au offre de prix n°02/2014/CNDH ainsi pour objet la réalisation de l'aménagement du nouveau siège du CNDH.

Le dossier d'appel d'offres peut être consulté au Bureau d'ordre au siège du Conseil, il peut être également envoyé par e-mail aux coordonnées qui le demandent dans les conditions prévues à l'article 19 du décret n°02-12-349, d du 09 Juin 2012 (20 mars 2013) fixant les conditions et les formes de possession des marchés de l'Etat ainsi que certaines règles relatives à leur gestion et à leur exécution.

Le cautionnement prévisoire est fixé à la somme de 50 000 DHS (Cinquante Mille Dirhams).

Estimation des coûts est fixé à la somme de : 5 200 000,00 DHS (Cinq Million Deux Cent Mille Dirhams).

Le contenu ainsi que la présentation des dossiers des concurrents doivent être conformes aux dispositions des articles 26 et 28 du décret n° 02-12-349 précité.

Les concurrents pourront :

- a) Soit déposer contre récépissé leurs plus au bureau d'ordre du conseil,
- b) Soit les remettre au président de la commission d'appel d'offres au début de la séance et avant l'ouverture des plis.

Les pièces justificatives à fournir sont celles prévues par l'article 25 du décret n° 02-12-349 précité, à savoir :

1- **Dossier administratif comprenant :**

- a) Une déclaration sur l'honneur
- b) La ou les pièces justifiant les pouvoirs conférés à la personne agissant au nom du concurrent
- c) L'attestation ou copie certifiée conforme délivrée par l'administration compétente du lieu d'implantation certifiant que le concurrent est en situation fiscale régulière
- d) L'attestation ou copie certifiée conforme délivrée depuis moins d'un an par la C.N.S.S. certifiant que le concurrent est en situation régulière envers cet organisme
- e) Le récépissé du cautionnement p. ou note ou l'attestation de la caution personnelle collataire ou tenante lieu
- f) Le certificat d'immatriculation au registre de commerce
- g) En cas de groupement, une copie légalisée de la

convention de la constitution du groupement. Cette convention doit être accompagnée d'une note indiquant notamment l'objet de la convention, la nature du groupement, le mandataire, la durée de la convention et la répartition des prestations, le cas échéant :

2- **Dossier technique comprenant :**

- 1. Une note indiquant les moyens humains et techniques du concurrent conformément aux dispositions de l'article 15 §B-1 du décret n° 02-12-349 précité (annexe 2)
- 2. Les attestations de travaux similaires réalisés au les cinq dernières années, précisant le nom et la qualité du signataire, délivrées par le maître d'ouvrage qui a bénéficié de ces prestations ou par les hommes de l'art, sous la direction desquels lesdites prestations ont été exécutées. Chaque attestation précise, notamment, la nature des prestations, le montant qui doit être supérieur ou égal à 5 000 000,00 (Cinq Million de Dirhams), les délais et les dates de réalisation.
- 3. Cahier des prescriptions spéciales et le règlement de consultation paraplus à chaque page et signés à la dernière page.

3- **Dossier de l'offre technique comprenant :**

Cette offre comprend :

- 1. Présentation de la société : métier, stratégie, chiffre d'affaire...
  - 2. Planning prévisionnel de réalisation des prestations
  - 3. Note sur les moyens techniques et outillages qui seront utilisés dans la réalisation des prestations
  - 4. Note sur les ressources humaines qui seront chargés de la réalisation de la prestation
  - 5. Prospectus des matériaux proposés
  - 6. Echantillons à remettre au plus tard le 03 Février 2014.
  - 7. Tout autre élément de nature à attester une capacité à réaliser ce type de prestation.
- 4- **Offre financière comprenant :**
- L'acte d'engagement établi conformément au modèle ci-joint en annexe 2.
  - Le bordereau des prix-détail estimatif établi conformément au modèle ci-joint en annexe 3.

NB la visite du site est prévue le 24 janvier 2014 de 14h30 à 17h00. L'adresse du local est mentionnée dans le CPS.

www.cndh.org.ma / cndh@cndh.org.ma  
adresse électronique : s.elidrissi@cndh.org.ma

(1176/14)

# Des Marocaines de tout bord s'unissent contre le patriarcat

La commission régionale des droits de l'Homme Casablanca Settat a organisé une table ronde le vendredi 10 janvier à El Jadida durant laquelle les associations féministes ont rencontré les membres et représentantes de partis politiques et de syndicats.

**L'objectif est de constituer un front uni pour servir l'égalité basée sur le genre.**

Malgré leurs couleurs politiques différentes, leurs sensibilités parfois opposées et leurs différents moyens de luttés, elles se sont mises d'accord sur l'essentiel. Toutes se sentent concernées par la place accordée à la femme dans leurs organisations respectives, et toutes étaient unanimes sur le fait qu'il y a un énorme travail à faire. En effet, **la place de la femme en politique est un indicateur fiable sur la situation de la femme dans la société.**

Ce constat résulte de plusieurs observations relevées lors de la phase introductive de la rencontre. Il s'agirait de plusieurs freins qui entravent la réussite de la femme en société. Parmi ces obstacles, on a cité la conviction des femmes elles-mêmes que leur rôle est avant tout la procréation. A ces obstacles se greffent des paramètres sociaux, économiques, politiques et législatifs. Retenons ici la **faible implication des partis dans la promotion de l'égalité homme-femme.**

Les quelques femmes syndicalistes présentes ont toutes déploré le rôle effacé des femmes dans leurs syndicats respectifs.

Car au sein des partis politiques, il existe un quota légal du nombre de femmes dans l'organisation. Par contre, il n'en est strictement rien au sein des syndicats. D'ailleurs, «les lois syndicales ne sont actuellement plus en conformité avec l'actuelle constitution car elles ne prennent pas en considération la composante genre», relève une des syndicalistes.

De son côté, la présidente de l'association marocaine pour les droits des femmes, Najat Razi, a souligné l'engouement des formations féministes à collaborer ensemble malgré leurs divergences. A juste titre, «cette alliance est en train de dépasser les querelles habituelles des partis malgré les grandes différences de points de vues» déclare la participante.

Elle propose aussi l'élaboration d'une stratégie féministe nationale avec le plus grands nombre de partenaires, associations, syndicats et partis politiques. Pour ce faire, «il faudrait trouver les points communs qui rassemblent toutes les composantes. Cette base constituera un point de départ de notre stratégie nationale» suggère-t-elle.

Bref, si elles ne sont pas les seules à attendre un mai 68 marocain, leur future alliance en sera la promesse. (Amine Belghazi)